



丸亀の市街地を見下ろす「古墳の山」山頂にある1号古墳の両袖形横穴式石室は約1400年前のものとみられ、この地が早くから開けていたことを物語っています。

昨年の11月16日当院管理棟で市民の皆様対象の公開健康講座を開催しました。インパクトのある題名で、来ていただこうとこのようなタイトルとしました。当日は、多くの方に来ていました。



前方後円墳、窯跡などを巡れば古代のロマンに浸ることができます。遊歩道では木漏れ日に身をまかせながら森林浴を楽しみ、フィールドアスレチックでは子供たちが歓声をあげています。

頂上広場に立てば、瀬戸大橋と塩飽の島々の絶妙なコンストラクションが一望できます。

(文章: 丸亀市ホームページより)

全国の病院で内視鏡室に呼びかけ調査していくとき、きちんと出来てているかを5段階に分けてそれぞれ認定証を発行するといつたことも聞いています。これらの活動によつて、全国どこの病院でも同じような高いレベルで内視鏡室の感染対策が出来、患者の皆様が安心して内視鏡検

でありますか そのことだけでは
症状もないことからほとんどの
方は治療していません。潰瘍の
再発予防に関しては効果的であ
ることが以前からわかつていた
のですが、2000年になつて
ようやく胃、十二指腸潰瘍の再
発予防の適応で日本でもヘリコ
バクター・ピロリ除菌治療が行な
るようになりました。抗生物質
を使つたこの治療で8割程度除
菌することが出来ます。最近は
耐性菌のため除菌率が若干減つ
ているようです。うまくいかな
かった方に保険で出来るよい治
療がなかつたのですが、今年8
月最初の除菌が失敗した方で
も、8割程度の除菌が出来る方

診療で除菌することは出来ませ
ん。胃癌をはじめいろんな病気
との関わりがわかつており、除
菌を積極的にしようと思つてい
る先生もいますが、薬、特に抗
生剤を使うような治療ですので
副作用の問題もあり慎重に対応
すべき問題だと思います。

当院では昨年1年間で上部消
化管内視鏡検査3618件、大
腸内視鏡検査1846件、胆管
胆管造影のための内視鏡検査1
45件を行つており、毎日多くな
く、これからも皆様が安心して
の内視鏡を使って治療していま
す。洗浄消毒に手を抜くことな
く、内視鏡検査を受けていただけ
るよう取り組んでまいります。

した。岡本は四国の内視鏡技師会長でもあり、特に内視鏡の感染対策に力を入れています。全国に先駆けて内視鏡室の感染対策に対する自己調査という形で、インターネットを使って

査を受けていただけるように取
り組んでおります。

後半は寺西が講演をしまし
た。感染症と感染予防の基礎的
なことをお話し、特に何かと話
題となつてゐるヘリコバクター
ピロリについては、診察室では
なかなか話せないようなことも
お話ししました。ヘリコバクター
ピロリについては1983年にな
り発見され、2005年には発見

内視鏡でうつる病気 ～公開健康講座を終えて

消化器内科部長 寺西 浩司

ただき盛況のうちに勉強会をすることが出来ました。

香川労災病院の理念
働く人々や地域の人々に
安全で安心のより良い
医療と看護を提供します

腸内視鏡検査1846件、睥管胆管造影のための内視鏡検査145件を行つております。毎日、多くの内視鏡を使つて治療しています。洗浄消毒に手を抜くことなく、これからも皆様が安心して内視鏡検査を受けていただけます。よう取り組んでまいります。

法が保険で使用できるようになります。しかし、胃潰瘍か十二指腸潰瘍のある方もしくは既往がある方以外は、たとえへリコバクターアピロリがいても保険診療で除菌することは出来ませ
ん。胃癌をはじめいろんな病気との関わりがわかつており、除菌を積極的にしようと思つている先生もいますが、薬、特に抗生剤を使うような治療ですでの副作用の問題もあり慎重に対応すべき問題だと思います。

当院では昨年1年間で上部消化管内視鏡検査3618件、大

新任醫師紹介



第二放射線科部長
三谷 昌弘

中させ、その周囲には当たらぬ
いようすることが放射線治療医
の仕事です。

癌の3大治療は、手術、化學療法と放射線治療です。もの時は微力ですがお役に立てるかもしれませんので御相談ください。



第四麻酔科部長
小野 潤二



整形外科副部長
林智樹

はじめまして。平成19年4月より当院整形外科で勤務している林智樹と申します。

私は香川県高松市生まれで、

5歳から18歳まで丸亀市で過ごしました。平成9年岡山大

学医学部を卒業しました。学生時代は競技スキー部で雪と格闘

していました。平成9年から平成0年まで香川労災病院で

平成11年春に発生した勤務

び香川労災病院に戻つて参りま
した。

専門は膝関節で、岡山大学で

人工関節と関節鏡などの研究をして参りました。

して参りました

後とも努力していきたいと考え

て い ま す。今 後 と も ど う ぞ よ ろ
しく お 頼 い 申 し 上 げ ま す。

「丸亀」は私の出身地でもあります。色々な点で住みやすいです。スタッフもよい方々なので、仕事もやりやすいです。ただパソコンには少々苦戦しています。こんな私ですがよろしくお



泌尿器科醫師
甲斐 誠二



臨床研修医
後藤 大輔



臨床研修医
三宅聰一郎

もよろしくお願ひいたします。

2

科大学で、一昨年前までは雪国にて学生生活を送っていました。実家は隣町の多度津町で、丸亀大手前高校出身です。当院は近所ということもあって昔からなじみがありました。

研修会は一通り各科を回る

ます。今は麻酔科に所属し、麻酔・ICU・救急と幅広く勉強させていただいています。これからも、いくつかの科を

何より安心安楽な内視鏡検査を受けていただくために！

内社錄抄自 岡本澄美二



め、分からぬ事があつた時や、患者さんを紹介したい時など、他科の先生方と連携が取りやすいという特典があると思います。コメディカルの方々とのコミュニケーションに関しても同様です。現在は外科をロート中で、手術室で怒られながら刺激的な毎日を送っています。

2年目の秋が過ぎ、研修生活も残り僅かですが、今後とも宜しくお願いします。

2年目の秋が過ぎ
も残り僅かですが、今後とも宜
しくお願ひします。

A portrait photograph of Dr. Kuniaki Kimura, a young man with dark hair, wearing a white medical coat.



臨床研修医
木村 耕介



さて、皆さん、内視鏡検査は苦しいものの、辛いものと思つていませんか？確かに楽な検査であるとは言えませんが、内視鏡検査から得られる情報はそれに増して大きなものがあるので

に沿るされた内視鏡を、患者様に提供しています。安心して検査を受けてください。

こんには。臨床研修医2年目の木村耕介です。平成18年に産業医科大学を卒業後、当院にて初期臨床研修医として勤務しております。

ください。

経鼻内視鏡も導入しました。

が、適応がありますのでご相談ください。地域の中核病院として二次検診のスピーディな対応、勤労者医療のサービスとして同

日々上・下部の内視鏡検査を行なうこと、絶食で来院された方の当日内視鏡にも出来るだけ対応するよう準備中です。

外来診療予定表

診療科	時間・診察室	月	火	水	木	金
内科	午前	一診	多田	永田	多田	荒木
		二診	荒木	吉田	藤井	滝本
		三診	寺西	石原	石原	寺西
		四診	山本	小林	滝本	山本
		五診	西	各務	平池	各務
循環器科	午前	一診	松浦	渡邊	佐伯	水尾
		二診	佐伯	水尾	松浦	渡邊
	午後			ベースメーカー(第2、第4)		振動
外科	午前	一診	村岡	津村	鶴野	村岡
		二診	小林	立本	國土	二宮
	午後			呼吸器 津村		※乳腺 鶴野・村岡 乗田
整形外科	午前	一診	森谷	善家	横山	前原
		二診	前原	高田	林	森谷
		三診	高田		生熊	善家
	午後	リウマチ外来		リウマチ外来		小児外来
リハビリテーション科	午前	生熊	田村	高田	生熊	高田
形成外科	午前	田中	田中	田中	田中(午後)	田中
脳神経外科	午前	一診	藤本	吉野	合田	藤本
		二診	柚木	合田		吉野
メンタルヘルス科	午前	一診	小山	小山	小山	小山
		二診	井上		井上	井上
泌尿器科	午前	一診	西	西		西
		二診	水野	水野	水野	水野
産婦人科	午前	一診	川田	大倉	川田	木下
		癌検診	木下	木下	大倉	木下
	午後	産科予約検診	大倉		木下	川田
		産後検診				交代制
眼科	午前	一診	小見山	小見山	小見山	小見山
		二診		國土	國土	國土
耳鼻咽喉科	午前	一診	苅田	森下	森下	森下
		二診	平田	平田	苅田	平田
頭頸部外科	午後				小児外来、腫瘍外来	
					三谷(予約のみ)	
放射線科(放射線治療)			三谷(予約のみ)		三谷(予約のみ)	
歯科口腔外科	午前	一診	池田	池田	池田	池田
		二診			松村	
麻酔科(ペインクリニック)	午前	一診	北浦	戸田	北浦	鈴木
		二診	前田			北浦
ストマ外来	午前				看護師(午前中)	

※乳腺外来 鶴野(第1・3・5木曜日)・村岡(第2・4木曜日)

健診部

日帰りドック	1日20名	火、金曜日
一般健診	1日20名	月、水、木曜日
脳ドック	1日1名	月、火、木曜日
雇入時の健康診断	1日30名(隔週)	水曜日
定期健康診断		

海外派遣労働者の健康診断	随時
特殊健康診断	随時
振動障害健康診断	1~3名 金曜日
健診車による出張健診	月~金曜日
丸亀市住民検診	月~金曜日

※全ての健診は予約が必要です。※健診の曜日は変更になることがあります。

- 当院は、政府管掌健康保険生活習慣病予防健診事業の指定病院となっており、該当する方は補助を受ける事が出来ます。
- 健診の結果、二次検査が必要となった場合、内科系・乳腺外来のみ当院で予約を行っております。

香川労災病院におけるマンモグラフィの現状

放射線科技師長 大北 和夫

平成19年3月1日発行の「いぶき23号」でお知らせしましたように、高機能乳房撮影装置が導入されまして現在順調に稼働しております。この装置を導入し、懸案だったマンモグラフィ検診施設認定の更新審査も今年6月に受審し7月1日に合格しました。マンモグラフィ検診精度管理中央委員会（精中委）より認定証が交付され、現在マンモ撮影室の中待合と受付に掲示しております。



当院では昨年約3,300名の方がマンモグラフィ検診を受けられており、県下でもトップクラスの検診施設となつております。マンモグラフィ検診には非常に高度な専門性が要求されるため、現在の日本では画像診断を行ふ医師、撮影を行う放射線技師、そして検診を行う施設を、先程も出ました「精中委」が審査し、委員会が定める基準に達している施設、医師、技師を認定し、検診が高い水準で行われるような環境が出来てありますので、安心して受診して頂けます。

当院放射線科でも5名（女性2名、男性3名）の技師が認定

を取つております。これら技師が乳房撮影業務に従事し、日常の精度管理を行い高品質のマンモグラムが撮影出来るよう日々研鑽に励んでおります。実際の撮影は2名の女性技師が当たるようにしており、乳房撮影という女性にとってなかなか入りづらい検査にもなるべく抵抗無く受けただけるような体制を探つております。

このように当院でも施設認定を取り、画像診断は認定医師が行い、マンモ撮影は認定技師が行う体制でマンモグラフィ検診に臨んでおりますので安心して受診して頂けます。また、毎週木曜日に撮影した1週間分

九月某日、薬剤部に新しい機械が届きました。ただの機械じゃありません。それはハイテクで大きくて（でもつてお高い）、私たち薬剤師の仕事を手伝ってくれるとても優秀なピッキングマシーン（略してピッカー）という機械です。今まで部屋のあちこちから集めていた注射薬が、これ一台からガシャンガシャン出てくるのです。しかも患者様ごとに分かれています！私たちはピッカーを迎えるために日常の仕事の合間に縫つて様々な下準備をしました。ピッカーが入つたら仕事樂になるだらうなつて期待しながら。

のマンモグラムをマンモカンフアレンスで再度チェック（ダブルチェック）し、診断の確実性を高めています。

今日本では、女性のがんとしては乳癌が罹患数のトップになります。毎年1万多名余りの方が命を落としております。早期乳癌はマンモグラフィで見つかりやすく、この段階で見つかれば90%以上が治るといわれております。これを読まれました方は、この機会に是非マンモグラフィ検診を受けてみませんか。



●労災病院周辺で見られる鳥●
メジロ

薬剤部副部長・吉村正則

寒くなると餌の少ない高い山や北国から多くの野鳥が来る。院内でも、注意していると普通に見られる野鳥だ。この季節、輪切りの蜜柑を庭木に刺しておくと必ずやって来る。スズメよりもかなり小さく、瞼が白いのが目立つ。

九月某日、薬剤部に新しい機械が届きました。ただの機械じゃありません。それはハイテクで大きくて（でもつてお高い）、私たち薬剤師の仕事を手伝ってくれるとても優秀なピッキングマシーン（略してピッカー）という機械です。今まで部屋のあちこちから集めていた注射薬が、これ一台からガシャンガシャン出てくるのです。しかも患者様ごとに分かれています！私たちはピッカーを迎えるために日常の仕事の合間に縫つて様々な下準備をしました。

薬を入れるトレーがなくて同じこと。一日に何回もこれを聞いていると、常に耳元で鳴っている気がしてきます。それを避けるために、今まで無かつた薬品補充という仕事が増えました。

そんな期待を背負ったピッカーが入つてどうなつたか？物事は思つた通りに行かないものですね。期待とは裏腹に、私たちの仕事は増えました。それもう明らかに。

薬剤部の大きな買い物

薬剤部 檜垣 聰子

落としております。早期乳癌はマンモグラフィで見つかりやすく、この段階で見つかれば90%以上が治るといわれております。これを読まれました方は、この機会に是非マンモグラフィ検診を受けてみませんか。

のマンモグラムをマンモカンフアレンスで再度チェック（ダブルチェック）し、診断の確実性を高めています。

今日本では、女性のがんとしては乳癌が罹患数のトップになります。毎年1万多名余りの方が命を落としております。早期乳癌はマンモグラフィで見つかりやすく、この段階で見つかれば90%以上が治るといわれております。これを読まれました方は、この機会に是非マンモグラフィ検診を受けてみませんか。

そしてトレー。これが最大の誤算と思うのですが、薬を入れるトレーが大きく重いんです。輸液を入れるとさらに重い。一日中そんなものを上げたり下げたりするというのは想像以上に力仕事でした。注射を扱うその他の職種の方もさぞかし大変になつたことでしょう。

そんな感じで大きく予想と違つたピッカ―ですが、やつて来て一ヶ月以上たつた今では、

なくてはならない存在になりました。確かに仕事は増えましたが、医療において一番大切な「安全」を保つ重要な相方なんです。特に休日。今まで一人で薬を出して一人で間違えがないか確認していた所を、まずピッカ―が大体のものを手技ごとに取り揃えてくれる。その後に人が監査する。それは確実に今まで以上の安全に繋がっています。

リストバンド導入と面会案内の選択制について

医事課 吉田・山尾

平成19年11月20日より当院では、入院患者様の個人情報の保護と医療安全のさらなる向上を目的として「リストバンド」と「面会案内選択制」を導入いたしました。

リストバンドは、①入院患者様の取り違ひ防止②投薬等の安

全性の向上を図ることが大きな効果とされています。また、導入することによって、③看護師の業務の効率化にもつながり、患者様への看護時間が増えるなどの効果もあると考えられます。

面会案内選択制は患者様のプライバシーの保護、個人情報の管理に効果があると考えられます。患者様ご家族のご理解、ご協力をお願いします。

■リストバンドに関する取扱いは次の通りです。

- お名前、ID番号、バーコードを印字したリストバンドを手首等(病態、診療内容によって場所は変わります。)に着けていただきます。
- 費用は無料となります。
- 装着は、同意をしていただきたい患者様のみを対象とさせていただきます。

- 原則として取り外しはできません。ただし、不都合が生じた場合は、撤回書を記入していただき取り外すことができます。

面会案内選択制についての取扱いは次の通りです。

入院されます全ての患者様に同意書を記入していただき、対応させていただきます。

●入院していることを知らせる場合

ご案内できるのは病棟までとさせていただきます。

●電話、窓口でのお問い合わせをいただいた全ての方に同様にご案内します。

入院中であることを知らせない場合

お問い合わせがありましたら、「名簿等に登録がございません。患者様のご家族等にご確認ください。」とご案内させていただきます。

電話、窓口でのお問い合わせをいたしました。

お問い合わせがありましたら、「名簿等に登録がございません。患者様のご家族等にご確認ください。」とご案内させていただきます。

お知らせ

●クリスマスロビーコンサート

日 時	平成19年12月6日(木)
場 所	香川労災病院外来
曲 目	女性アンサンブル Violetteによる合唱 Ave Maria 千の風になつて 等

いただきます。入院の面会を希望されない患者様は、ご家族、ご親族等で面会に来られそうな方々に、あらかじめご連絡されますようお願ひいたします。

元看護師 寺尾智恵子

島県那賀郡平谷に、ダム建設のため、香川労災病院平谷診療所が開設された。

私は三十四年四月、皇太子殿下(現天皇陛下)と、民間初の皇太子妃となられた美智子様のご成婚の翌日、平谷診療所へ就職した。

診療所は人里離れたダムのすぐ横にボツンと建っていた。職員は地元採用者数名と、医師、看護師、薬剤師などは、本院である香川労災病院から派遣されていた。

患者で満床だった。重傷者や、再手術、リハビリの必要な患者は、本院へ転医していった。

退院前の若者は暇を持て余し、ギブスや松葉杖姿で、近くのダムで釣り糸を垂れた。私は釣りの場所まで検温に行くなど、今では考えられないのどかな風景もあった。

診療所は、工事完成に伴い閉鎖されることになった。しかし、地元住民にとつても大切な医療機関で、一年間延長されることになった。

本院から派遣されていた人たちは引き揚げ、地元採用者だけが残り、どのようなつてだったのか、富山から元軍医の老医師が着任し、頑固な上に、聞いた

日中は比較的平穏だが、夜間になると工事現場から遠いのと、昼夜兼行の作業で急诊が多く多忙になる。夕食後、和やかにひとときを過ごしたり、村で唯一の映画館で見ていると、診療所の先生と看護婦さん、急患で、すぐ帰つて下さい！」と、いいところで呼び出される。

夜間の急诊は重傷が多く、手術は深夜や、夜明けまでかかり、就職間もない私は、ドギマギしながらも次第に慣らされていました。

十九床のベッドはいつも労災患者で満床だった。重傷者や、再手術、リハビリの必要な患者は、本院へ転医していった。

退院前の若者は暇を持て余し、ギブスや松葉杖姿で、近くのダムで釣り糸を垂れた。私は釣りの場所まで検温に行くなど、今では考えられないのどかな風景もあった。

診療所は、工事完成に伴い閉鎖されることになった。しかし、地元住民にとつても大切な医療機関で、一年間延長されることになった。

今年は例年にも増して四季の移り変わりが遅く感じられます。やつと紅葉が染しめる

ところになりました。

何年振りかで診療所跡を訪ねた。新しく建設会社が建ち、その横に朽ち果てた車庫が残っていました。誰が書いたのか赤いペ

ンキで、「香川労災病院」と、かすかに読みどれ、当時を偲ばせた。

目を閉じると、急诊で走り廻つたり、夕食後トランプやダンスに興じていた様子が浮かん

できた。今では診療所を知る人も少くなり、時代の流れをひ

しと感じている。

何年ぶりかで診療所跡を訪ねた。新しく建設会社が建ち、その横に朽ち果てた車庫が残っていました。誰が書いたのか赤いペ

ンキで、「香川労災病院」と、かすかに読みどれ、当時を偲ばせた。

目を閉じると、急诊で走り廻つたり、夕食後トランプやダンスに興じていた様子が浮かん

できた。今では診療所を知る人も少くなり、時代の流れをひ

しと感じている。

編集だより
患者サービス向上委員会
新田聖子

広報誌「いぶき」第26号をお届けします。

今年は例年にも増して四季の移り変わりが遅く感じられます。やつと紅葉が染しめる

ところになりました。

インフルエンザの流行も例

年に比べ早くなるとの懸念も

聞かれます。体調を整え、早め

の予防接種をおすすめしま

す。手洗い：うがいも忘れずに。

今後も「いぶき」へのご意

見・ご質問をお寄せ下さい。

お待ちしています。

ことのない薬品を使い、戸惑つた一年だった。

何年振りかで診療所跡を訪ねた。新しく建設会社が建ち、その横に朽ち果てた車庫が残っていました。誰が書いたのか赤いペ

ンキで、「香川労災病院」と、かすかに読みどれ、当時を偲ばせた。

目を閉じると、急诊で走り廻つたり、夕食後トランプやダンスに興じていた様子が浮かん

できた。今では診療所を知る人も少くなり、時代の流れをひ

しと感じている。

何年ぶりかで診療所跡を訪ねた。新しく建設会社が建ち、その横に朽ち果てた車庫が残っていました。誰が書いたのか赤いペ

ンキで、「香川労災病院」と、かすかに読みどれ、当時を偲ばせた。

目を閉じると、急诊で走り廻つたり、夕食後トランプやダンスに興じていた様子が浮かん

できた。今では診療所を知る人も少くなり、時代の流れをひ

しと感じている。